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Бюджетное финансирование 
позволит обеспечить ста-

бильное функцио-
нирование отраслей 

образования и здравоохранения. 
Основным источником наполне-

ния доходной части бюджета станут 
поступления от налога на добавлен-
ную стоимость и налога на прибыль, 
а также акцизы. Еще одним из важ-
нейших источников доходной части 
бюджета должны стать поступления 
доходов от внешнеэкономической 
деятельности. Основной частью по-
ступлений по этой статье станут 
ввозные таможенные пошлины.  

Местным властям, как и ранее, 
будет предоставлено право повыше-
ния ставок налогов на землю и не-
движимость.

Ресурсы, предоставляемые субъ-
ектам хозяйствования в виде мер 
гос поддержки, в том числе льготных 
кредитов, в бюджете запланирова-
ны на уровне 45,6 трлн. рублей. В 
проекте бюджета на 2014 год также 
предусмотрено 22,4 трлн. рублей на 
строительство жилья, при этом объ-
ем бюджетного финансирования жи-
лищного строительства составит бо-
лее 8 трлн. рублей. 

В целом структура расходов 
бюджета не претерпит существен-
ных изменений. Половина из них — 
социально ориентированы. В про-
екте бюджета не только сохране-
ны, но и увеличены некоторые со-
циальные статьи.  Так, увеличатся 
расходы на образование — с 16,7 до 
17,2% и здравоохранение — с 13,3 
до 14,1%.

Расходы на выплату заработной 
платы бюджетникам позволят со-
хранить ее размер в реальном вы-
ражении, при этом рост заработной 
платы будет обеспечиваться за счет 
оптимизации структуры, численно-
сти бюджетных организаций. Кроме 
того, республиканским и местным 
органам управления предоставлено 
право устанавливать повышаю щий 
коэффициент по тарифной ставке 
первого разряда для расчета зар-
платы в бюджетных организаци-
ях и организациях, работники кото-
рых  приравнены к работникам бюд-
жетных организаций, в пределах 
средств по смете расходов.  

В 2014 году расходы республи-
канского бюджета в сфере обра-
зования прогнозируются в сумме 
6,6 трлн. рублей. Расходы этой от-
расли запланированы с ростом на 
25,5%. По проекту бюджета расхо-
ды на реализацию социальной по-
литики предусмотрены в сумме 
9,8 трлн. рублей. Эти средства бу-
дут направлены на реализацию гос-
программ в области социальной по-
литики, оказание помощи малообе-
спеченным гражданам, улучшение 
жилищных условий, проведение мо-
лодежной политики. 

Расходы республиканского бюд-
жета на финансирование ремонта и 
строительства дорог  запланирова-
ны в сумме 4,6 трлн. рублей, в том 
числе 1,6 трлн. рублей составят по-
ступления от  уплаты госпошлины 
за выдачу разрешения на допуск 
транспортного средства к участию в 
дорожном движении.  При этом 50% 
средств, выделяемых из бюджета на 
финансирование ремонта и строи-
тельства дорог, будет направлено 
на обслуживание именно местной 
дорожной сети. 

После принятия проекта Зако-
на о республиканском бюджете на 
2014 год законопроект должен быть 
одобрен Советом Республики На-
ционального собрания Республики 
Беларусь и подписан Президентом 
страны.

Виктория МОСКАЛЕНКО. 

Город 
волшебников
Накануне Нового года Старые 
Дороги превратятся в город 
волшебников. Уже ставшее 
традиционным торжественное 
шествие Дедов Морозов и 
Снегурочек состоится 
25 декабря.

Как сообщила «МП» директор 
Стародорожского районного цент-
ра культуры и отдыха Людмила Ку-
тазова, парад стартует от городской 
гимназии и завершится на центральной 
площади мини-представлением, после 
чего участники шествия зажгут огни 
на главной елке района. Вместе с 
волшебниками создавать новогоднее 
настроение будут ростовые куклы, 
скоморохи и музыканты. Продолжится 
праздник во Дворце культуры, где 
будет показан сказочный спектакль 
«Морозко» для отличников учебы, 
победителей предметных олимпиад, 
спортивных соревнований и активных 
участников мероприятий из всего 
района. Для остальных гостей 
праздника развлекательная программа 
продолжится на центральной площади 
Старых Дорог.

Александра КУЛЕШ.
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Радзівілаўскі 
гарнітур

У палацавым ансамблі музея-
запаведніка «Нясвіж» адкрылася 
выстава, дзе дэманструецца 
ўнікальны музейны экспанат — 
радзівілаўскі спальны гарнітур, 
знойдзены на адным з нью-ёркскіх  
аўкцыёнаў.

Як паведамілі «МП» у Нясвіжскім рай-
выканкаме, з 2007 года ў музеі-запаведніку 
была праведзена значная работа па пошу-
ку і набыццю  экспанатаў для рэканструкцыі 
апартаментаў княгіні ў палацавым ансамблі. 
Згаданы гарнітур — унікальны экспанат з 
вытанчанай разьбой і роспісам, зроблены ў 
стылі часоў Людовіка ХVІ. Ён складаецца з 
15 прадметаў. Доўгі час камплект знаходзіўся 
на віле «Дэ Дзюн» у Канах. Мэб ля належа-
ла князю Канстанціну Радзівілу. Яна выкана-
на ў стылі праванс у апошняй чвэрці ХІХ ста-
годдзя. Асобныя прадметы вянчае фамільны 
герб Радзівілаў. Непаўторны ў сваёй 
аўтэнтычнасці, багаты камплект мэблі годна 
папоўніць калекцыю музея, упэўнены землякі 
князя Канстанціна Радзівіла.

Больш месяца аматары даўніны бу-
дуць знаёміцца з унікальным экспанатам 
радзівілаўскай спадчыны.

Святлана ХОРСУН.   

Вспомнить 
Косберга 

19 декабря в Республиканской 
научно-технической библиотеке  Минска 
состоится заседание научного кафе, 
посвященное 110-летнему юбилею уроженца 
Слутчины,  Героя Социалистического 
Труда, лауреата Ленинской премии Семена 
Косберга. В рамках этого мероприятия 
будет организован видеомост со Слуцкой 
центральной районной библиотекой, где 
соберутся земляки  легендарного ученого. 

Семен Косберг был главным конструктором  жидкост-
ных ракетных двигателей, выводивших в космос пилоти-
руемые корабли, искусственные спутники Земли и авто-
матические межпланетные станции. Во многом благодаря 
ему состоялся полет Гагарина в космос, был создан пер-
вый искусственный спутник Солнца, впервые была достиг-
нута поверхность Луны. 

Проект Республиканской научно-технической библио-
теки «Белорусские имена в мировой науке и технике»  по-
священ нашим ученым, внесшим наиболее весомый вклад 
в развитие человечества. В заседании научного кафе при-
мут участие видные дея тели белорусской науки, историки, 
литературоведы и писатели, журналисты, а также моло-
дые ученые и студенты. Будет организована тематическая 
выставка изданий, посвященных жизни и научной дея-
тельности Семена Косберга, а также космонавтике и зна-
менитым космонавтам — выходцам из Беларуси.

Михаил ПЕТРОВСКИЙ.

Откуда ваша 
елочка?

С 15 декабря работники 
Червенского лесхоза усилили  
патрулирование лесных 
массивов. 

При этом лесники напоминают: со-
гласно ст. 15.22 Кодекса Республики 
Беларусь об административных пра-
вонарушениях, незаконное уничто-
жение, в том числе порубка либо по-
вреждение древесно-кустарниковой 
растительности в лесах первой груп-
пы государственного лесного фон-
да, влечет за собой наложение штра-
фа в следующих размерах: на физи-
ческое лицо — от 5 до 50 базовых ве-
личин, на индивидуального предпри-
нимателя — от 20 до 200, на юридиче-
ское лицо — от 50 до 300 базовых ве-
личин. Кроме того, нарушителю при-
дется компенсировать стоимость вы-
рубленного дерева или кустарника. 

Так что если кому-то хочется на-
рядить на Новый год елочку прямо из 
лесу, самую свежую и самую пышную, 
то лучше сразу обратиться в организа-
цию-поставщик, где с 23 декабря нач-
нется законная продажа ели и сосны. 

Нина ЯНОВИЧ. 

Зажги свою 
звезду

Воспитанники Смолевичской 
детской школы искусств 
вновь порадовали земляков 
творческими достижениями и 
наградами. 

Так, недавно на международной 
выставке-конкурсе детского рисунка 
«Дети рисуют цветы, море, мир» в бол-
гарском городе Поморье лучшие ра-
боты юных художников Смолевичско-
го  района получили высокую оценку. 
Свои рисунки учащиеся школы отпра-
вили по почте, через нее и узнали ра-
достную новость о творческой победе.

Дипломами за первое место и меда-
лями награждены Юлия Маслова и Ва-
лерия Немкович, воспитанницы препо-
давателей Натальи Каминской и Оль-
ги Сокол. Кроме того, поощрительными 
грамотами за участие в выставке-кон-
курсе отмечено творчество еще десят-
ка ребят. 

А в эти дни в городском Доме куль-
туры проходит выставка других, не ме-
нее талантливых работ, отмеченных 
дипломами фестиваля творчества де-
тей-инвалидов «Зажги свою звезду».

Григорий ВАСИЛЕВИЧ.

Новоселье станции
В Пуховичском районе состоялось 
торжественное открытие здания станции 
Руденск.

В обновленном 
зале ожидания улуч-
шены условия для 
персонала, преду-
смотрено все для 
комфорта пассажи-
ров. Реконструк-
ция длилась чуть бо-
лее полугода. Была 
полностью замене-
на крыша, утепле-
ны стены, выровнен 
с платформой вход 
в здание, установле-
ны новые двери и пластиковые окна, закуплены совре-
менное оборудование и мебель. Кроме того, здание под-
ключено к центральному отоплению, подведена канали-
зация. 

Как отметил исполняющий обязанности начальника 
Минского отделения Белорусской железной дороги Вик-
тор Тихонович, открытие станции Руденск — второй этап 
реализации проекта «Городские линии». Он также сооб-
щил, что Минское отделение выполняет значительный 
объем работы с пассажирами. За 10 месяцев нынешне-
го года перевезено 49 млн. человек. Что касается ново-
го формата пассажирских перевозок, то городские ли-
нии сегодня востребованы населением — на поездах но-
вого поколения поездка быстрее и комфортнее. К слову, 
за 10 месяцев текущего года свыше 1,6 млн. пассажиров 
воспользовались услугами городских линий, что на 28% 
больше, чем за аналогичный период 2012-го. 

По словам председателя Пуховичского районно-
го Совета депутатов Юрия Шаповалова, сегодня перед 
руководством района стоят большие задачи — постро-
ить в городском поселке современную площадь, рынки 
и магазины. Поскольку Руденск станет городом—спут-
ником столицы, планируется, что к 2030-му здесь бу-
дет проживать около 40 тысяч жителей. Как отметила 
начальник станции Руденск Ольга Долгая, в данный мо-
мент станция продает около тысячи билетов ежесуточ-
но, в летний период эта цифра значительно увеличи-
вается. К слову, сегодня до станции Руденск курсирует 
8 пар поездов городских линий и 2 пары — до станции 
Колядичи. Кроме того, на данном направлении ходят по-
езда региональных линий эконом-класса.

Что касается перспектив, то дальнейшее развитие 
городских линий планируется осуществить в 2015 году 
по маршруту Минск—Смолевичи. В настоящее время ве-
дется разработка проектно-сметной документации по 
этому направлению.

Юлия БРОЖИНА.

  Актуально

МЫ ДЕНЕГ НЕ СЧИТАЕМ?
Исследование уровня финансовой грамотности белорусских граждан  
продемонстрировало  весьма неутешительные результаты. 

Александра КУЛЕШ.

 Специалисты Института социологии НАН 
Беларуси предложили полутора тысячам ре-
спондентов ответить на 60 вопросов. Результа-
ты эксперимента позволили составить портрет 
среднестатистического белорусского пользова-
теля финансовых услуг. Он плохо ориентирует-
ся в финансовых продуктах, пользуется толь-
ко несколькими основными услугами (оплата 
коммунальных услуг, обмен валюты, платежи 
через терминалы, кредиты, текущий банков-
ский счет) и слабо информирован о механиз-
мах защиты своих прав в финансовой сфере.

Стоит отметить, что респонденты оцени-
вали свой уровень владения финансовыми во-
просами выше по сравнению с тем, насколько 
на деле были способны ориентироваться в этих 
вопросах. В частности, около 60% опрошенных 
охарактеризовали свой уровень финансовой 
грамотности как «удовлетворительный», «хо-
роший» либо «отличный», в то время как от-
веты на тестовые вопросы по этой теме пока-
зали, что в действительности тех, кто облада-
ет достаточными знаниями, значительно мень-
ше — 35—40%.

Почти ¾ опрошенных хотят и имеют воз-

можность сберегать денежные средства, но в 
то же время большинство белорусов не счита-
ют важным ведение подробного учета своих 
доходов и расходов.  Наиболее часто участни-
ки опроса, у которых до получения следующе-
го дохода оставались неистраченные деньги, 
предпочитали хранить их в наличной форме 
либо тратить на потребительские товары. Зна-
чительно реже респонденты размещали сэко-
номленные средства на банковский вклад или 
давали в долг друзьям и родственникам. Реже 

всего опрошенные приобретали на неистрачен-
ные деньги ценные бумаги, вкладывали их в 
собственный бизнес, покупали золото или дра-
гоценности.

Результаты проведенного исследования 
показали, что граждане Беларуси отличают-
ся сравнительно низким уровнем осведомлен-
ности в финансовых вопросах, а потому необ-
ходимо дальше развивать и реализовывать на 
государственном уровне мероприятия по по-
вышению финансовой образованности населе-
ния, ориентировать программы обучения фи-
нансовой грамотности на разные группы граж-
дан, учитывая их потребности и возможности в 
финансовой сфере.

Обновленное здание станции Руденск.

Кстати 
Как сообщила начальник отдела 
финансовой грамотности управления 
регулирования небанковских операций 
Нацбанка Юлия Сакович, сейчас идет 
активная работа над созданием единого 
интернет-портала, посвященного 
финансовой грамотности. Планируется, 
что сайт заработает в первом квартале 
следующего года.

  Хорошая новостьТОЧКИ РОСТА
Для национальной экономики 

приоритетным становится 
увеличение вклада част-
ного предприниматель-

ства в наращивание экспортного потен-
циала и повышение конкурентоспособ-
ности отечественной продукции. Что 
нужно сделать, чтобы малый и средний 
бизнес больший объем производимой 
продукции экспортировал?

Малый и средний бизнес должен активно 
включаться в экспортную деятельность, чтобы 
сальдо внешней торговли было положитель-
ным. Мы должны постепенно переориентиро-
вать его с торговли в производственную сферу, 
где изготавливаются товары, оказываются ус-
луги, в том числе на экспорт. Всем надо учить-
ся экспортировать, это очень важно для повы-
шения конкурентоспособности нашей эконо-
мики в целом. Но зачастую небольшим пред-
приятиям сложно выполнять экспортные по-
ставки, потому что они сталкиваются с опре-
деленными проблемами, не знают, как пра-
вильно оформить документы, как зачесть НДС. 
Надо им в этом помочь.
С этой целью совет направил в Министерство 
экономики Беларуси предложения по упро-
щению и ускорению административных и фи-
скальных процедур при экспорте. Мы предла-
гаем также развивать институты и механизмы 
промоутерской поддержки экспорта малого и 
среднего бизнеса, оказывать информационно-
консультативное содействие экспортерам, рас-
ширять спектр и повышать доступность фи-
нансовых услуг. Необходимо шире внедрять 
практику субсидирования экспортной деятель-
ности конкурентоспособных предприятий ма-
лого и среднего бизнеса, что предусматривает 
возмещение части затрат, связанных с уплатой 
процентов по кредитам, привлеченным субъ-
ектами предпринимательства, которые произ-
водят товары. 
Во всем мире малые предприятия-экспорте-
ры поставляют на внешние рынки не готовый 
продукт, а интегрируются в мировые произ-
водственные цепочки, так называемые value 
chains, посредством развития субконтрактации 
и налаживания производственной кооперации 
с крупными национальными и транснацио-
нальными корпорациями. По такому же пути 
должен двигаться и белорусский бизнес.

Актуальным для экономики Беларуси 
является решение проблемы неэффек-
тивно используемой государственной 
собственности. Национальных инвесто-
ров приглашают вкладывать средства в 
модернизацию предприятий, которые 
надо поднять, сделать успешными.  

У предпринимателей есть инициативы по фор-
мированию собственной имущественной базы. 
Но сегодня она довольно низка по сравнению с 
промышленно развитыми странами. Доля ми-
кропредприятий в общем объеме инвестиций в 
основной капитал составляет не более 8—9%, а 
доля малых предприятий — 16—17%. Основная 
причина этого — даже не в отсутствии средств, 
а в высокой степени сложности процедуры по-
лучения согласований и разрешений на новое 
строительство. Этот процесс распылен между 
множеством организаций и служб, выполняю-
щих все функции согласования на платной ос-
нове, и занимает он по времени от полутора до 
двух лет, что ведет к значительному увеличе-
нию стоимости строительства.
Кроме того, имеют место проблемы с приобре-
тением нового оборудования, машин и меха-
низмов, прежде всего, импортного производ-
ства. Необходимость уплаты НДС и таможен-
ных пошлин при ввозе оборудования увеличи-
вает издержки на их приобретение на 20—25%, 
что неподъемно для малого бизнеса с финансо-
вой точки зрения.
Поэтому нужно стимулировать частные компа-
нии вкладывать средства в перспективные про-
екты. Необходим комплекс мер по созданию 
более благоприятного инвестиционного кли-
мата, прежде всего, в сфере имущественных от-
ношений. Такими мерами могут стать упроще-
ние процедуры и сокращение сроков переда-
чи субъектам предпринимательства неисполь-
зуемых или неэффективно используемых объ-
ектов государственной собственности для реа-
лизации инвестиционных проектов. Нужно 
расширить перечень неиспользуемого или не-
эффективно используемого имущества, подле-
жащего передаче в безвозмездное пользование 
или в собственность предпринимателей для 
реа лизации инвестпроектов. Чтобы было мень-
ше бюрократических проволочек, стоит пере-
дать неиспользуемое имущество республикан-
ской собственности в коммунальную, то есть в 
подчинение областных центров и городов. 

А как идет процесс выкупа площадей 
арендаторами в собственность, по какой 
цене выкупаются арендуемые площади?

Серьезная проблема, которую мы обсуждаем на 
заседаниях совета, — приобретение в собствен-
ность производственных площадей для реа-
лизации инвестпроектов. В настоящее время 
практически 90% предпринимателей работают 
на арендуемых площадях, эта аренда рано или 
поздно заканчивается или происходит ее удо-
рожание. 
Поэтому мы направили в Минэкономики ряд 
инициатив по совершенствованию имуще-
ственной поддержки производственного пред-
принимательства, не торгового. Мы проработа-

ли и вопросы возможности выкупа арендуемо-
го у государства имущества более 3 лет. После 
трех лет аренды предприниматель, осущест-
вляющий производственную деятельность на 
арендуемых площадях, может иметь преиму-
щественное право выкупать или обращаться с 
предложением о выкупе данного помещения. 
Также он должен получить отсрочку по выку-
пу. И если арендодатель отказывает в этом, то у 
него должны быть обоснованные причины. 

Характерная как для госпредприятий, 
так и для частного бизнеса проблема — 
дефицит квалифицированных специа-
листов. СООО «Хенкель Баутехник» от-
крывает учебные центры по подготовке 
и переподготовке специалистов в строи-
тельной отрасли. 

Несомненно, обеспеченность квалифициро-
ванными кадрами является одним из условий 
успешного бизнеса. При этом считаю, что под-
готовка кадров — задача не только государства, 
но и самого бизнеса, предпринимательских со-
юзов и ассоциаций. 
В качестве примера хочу привести опыт созда-
ния нашим предприятием обучающих центров 
на базе строительных профессиональных ли-
цеев. Обучающий центр состоит из двух бло-
ков — класс теоретического и класс практиче-
ского обучения с применением современных 
строительных материалов, технологий и ин-
струментов. Что делает наше предприятие? 
Проводит полную реконструкцию помещений, 
где размещается центр, обеспечивает его тех-
ническую базу, информационную поддержку, 
представляет расходные строительные мате-
риалы для процесса практического обучения. 
Также мы проводим лекции, семинары по но-
вым технологиям, применению инновацион-
ных материа лов. Ведем переподготовку масте-
ров производственного обучения лицея.
Сейчас действуют пять таких центров — два в 
Минске и по одному в Борисове, Солигорске и 
Молодечно. С момента открытия в 2008 году 
через обучающие центры под нашим методи-
ческим руководством прошли подготовку и пе-
реподготовку более 2,5 тыс. человек. Мы пре-
красно понимаем, что все это стоит денег. Но 
вложение средств в обучение — это уже не со-
циальные расходы, это социальные инвести-
ции, которые нам вернутся ростом произво-
дительности труда. Также это позволит снять 
проб лему дефицита квалифицированных рабо-
чих кадров и создать дополнительные предпо-
сылки для развития производственного пред-
принимательства.

Лилия КРАПИВИНА,
БелТА.
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«СТОП-СПАЙС!»
Так называется республиканская 
профилактическая акция, которую 
проводит Министерство внутренних дел 
Беларуси совместно с министерствами 
здравоохранения и образования с 18 по 
20 декабря, сообщили «МП» в главном 
управлении идеологической работы, 
культуры и по делам молодежи Минского 
облисполкома. Ее цель — недопущение 
распространения курительных смесей среди 
учащихся. 

Употребление курительных смесей, которые содер-
жат в своем составе небезопасные для здоровья синте-
тические вещества, стало в последнее время актуаль-
ной проблемой. В течение 10 месяцев нынешнего года 
в учреждения здравоохранения республики для оказа-
ния медицинской помощи от последствий употребления 
этих курительных смесей доставлено 652 человека. За-
фиксировано 6 летальных исходов. Курительные смеси 
рекламируются их распространителями как легальный 
продукт, не содержащий наркотических средств и пси-
хотропных веществ, что не соответствует действитель-
ности. Министерство внутренних дел Беларуси активно 
проводит антинаркотические мероприятия. Только в те-
кущем году из незаконного оборота изъят 41 килограмм 
691 грамм (более 4 тысяч разовых доз!) курительных 
смесей и реагентов для их изготовления, 70 килограм-
мов растительной массы для их изготовления в домаш-
них условиях. Общая масса изъятых курительных сме-
сей за последние три года составила более 55 кило-
граммов.

Светлана ХОРСУН.

  Факт

Бездефицитный 
бюджет
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Александра Кулеш. Мы денег не считаем?
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